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□ 本报记者 陈巨慧

由实力派演员王志飞、蒋雯丽主演的46集
兵团生活题材电视剧《花儿与远方》正在安徽和
山东卫视热播。剧中，王志飞饰演的是新疆建设
兵团八连连长刘北伐，他表面上是一名普通的
连长，但其实真正的身份是曾经参加过地下工
作的抗战老兵，他与蒋雯丽饰演的山东女兵“领
头雁”郝玉兰共同担负起建设边疆、保卫边疆的
重任，在寸草不生的戈壁滩上，建立起一个家
园。日前，王志飞接受媒体专访。

变身刘北伐讲述兵团历史

作为实力派演员，王志飞拍戏题材非常广
泛，抗战剧、历史剧和谍战剧各种类型都有所涉
及。然而不管什么类型的电视剧，想要演好，王
志飞觉得最核心的只有一点：“站在现代人的角
度去尽可能地理解那个年代人的行为情感，换
位思考，然后用自己的表演去诠释，最终你才能
尽可能地被观众所接受。”

谈及接拍《花儿与远方》，王志飞说：“最重
要的原因是觉得兵团的这段历史离我们已经越
来越远了，我想借这个机会去重温。如果可能的
话，希望能把我对这段历史的了解，用作品的方
式讲述给那些对兵团不是很了解的年轻人们，
让人们记住那一段历史。”

讲述那个年代人的情感状态

《花儿与远方》中，刘北伐身边不但有郝玉
兰，还有一位时常被提起的前妻。“这个人物
就像我们的初恋，也许她已经不在了，可那一段
恋情会深深地埋藏在他的内心，没有人时，他也

许会把它翻出来。”王志飞认为只看刘北伐和郝
玉兰两个人谈情说爱，可能会让观众感觉乏味，
所以创作团队巧妙地加入了他的前任妻子，增
强了故事性和可看性，对郝玉兰和刘北伐的情
感线也起了推动作用。

当被问到为什么两个人结婚以后郝玉兰还
会主动张罗着给刘北伐寻找下落不明的前妻
时，王志飞说：“郝玉兰是个朴朴实实的山东大
妞，当她听说了刘北伐的历史，还有那样一个女
人有可能活在这个世上的时候，她的第一反应
就是我要帮助北伐找到她，她的脑海里面没有
前任这种概念。”王志飞认为，这些就是他们要
给大家展现和讲述的那个年代的人的一种情感
状态。

“靠天吃饭”拍戏盼日落

在拍摄《花儿与远方》前王志飞从未去过新
疆，为此他还在拍摄前跟着剧组去了军垦博物
馆体验生活。在拍摄时剧组安排王志飞去石河
子参加一个联谊会演出，他白天拍完了戏后连
衣服都没有换，就马上赶到石河子。“我是去完
成剧组安排的任务，可实际上我也有‘私心’，我
要抓紧时间在拍摄之余能够更多地参与到当地
的环境中，去了解他们。”

作为北京人，王志飞对新疆一会儿风、一会
儿雨的天气感到非常新奇，这样的天气现象会
冲淡拍摄时那种恶劣环境带来的很多困难。“拍
戏能够比较长时间待在一个地方，跟旅游的感
觉不完全一样，它的感受更深刻、更全面。”以新
疆的太阳为例，王志飞说，整个剧组辛苦拍了一
天后，好不容易“把太阳拍到了西边的山头”时，
感觉一会就能收工了。“可恰恰就在这时，太阳
开始贴着山头横着移，从东西走向变成了一个
南北的横向，然后就再也看不到它有丝毫要下
降的意思。你本来认为天马上就黑了，可是它就
是不黑。”新疆奇特的天气现象让王志飞感到新
鲜：“以往我们晚上九点的时候，可能夜戏都快
拍完了，现在的九点，太阳还是高高地挂着。而
我们是靠天吃饭，有光，我们就要干。”

拍戏过程中出现了很多干农活的情节：割
麦子、挖水渠、上山伐木等等，王志飞都完成得
非常熟练，其实他也是提前去学习的。由于那个
年代的镰刀跟现在的有很大差别，所以使用方
法还是要请老师教，如果是新手，有可能会伤到
自己。“所以要格外当心，反正拍戏当中无时无
刻都存在受伤，时间长了，经验也就多了。”

□ 本报记者 王磊

10月15日，2017赛季中甲联赛第28轮结束
争夺，青岛黄海虽6：1取得大胜，但仍冲超失
利，因为身前的大连一方主场2：1击败大连超
越，领先青岛黄海9分，大连足球时隔三年后
重回顶级联赛。

在中国足球的版图上，大连和青岛两座海
滨城市有着很高的地位，两者因为足球人才众
多、足球文化浓厚，并称为“足球城”。大连
足球的职业联赛成绩更为突出，大连队曾经豪
取顶级联赛八冠王，鼎盛时期，更是出现了实
德和阿尔滨的大连德比。青岛足球虽然只有一
座足协杯入账，但是贡献了郝海东、宿茂臻、
李霄鹏、刘金东、王永珀等诸多国脚。

近几年，中国足球掀起“烧钱”运动，动
辄几亿的投入，让很多小俱乐部难以承受，两

座足球城也成为“烧钱”运动的牺牲品。2012
赛季，大连实德虽然保级成功，但是赛季结束
后放弃参赛，八星实德正式告别中国职业联
赛。2013赛季，连续征战顶级联赛13年的青岛
中能降入中甲。2014赛季，大连另一支队伍阿
尔滨也不幸降级。至此，两座足球城没有一支
中超球队。

顶级联赛降级之后，两座足球城的职业球
队有着相似的成长轨迹。青岛中能虽然降级，
但是另一支青岛球队异军突起，青岛黄海从中
乙联赛突围，顺利杀入2014赛季中甲，次级联
赛赛场上首次出现青岛德比。从最初的“海
牛”队名之争，到后来青岛足球的代表之争，
青岛足球并没有因为失去顶级球队而失去关注
度。大连阿尔滨队降级之后，另一支大连球队
大连超越也杀入2016赛季中甲，大连德比从中
超复制到中甲。

不过，两座足球城的职业球队却有着不同
的命运。其中，最关键的问题就是钱的差别。
青岛双雄人才济济，但是始终没有大的企业接
手。以昔日中超劲旅青岛中能为例，因为缺
钱，球队只能不断卖出主力球员，姜宁、郑
龙、刘健、邹正、宋龙、刘震理……基本上能
在中超打上比赛的球员，都被卖了。卖人无数
的青岛中能也尝到了苦头。2016赛季，青岛中
能又从中甲降入中乙。本赛季，志在冲甲的他
们，又在中乙四分之一决赛中不敌开出2500万
冲甲奖金的梅县。

与青岛中能相比，青岛黄海的日子稍微好
过些，但是与投入过亿的北京人和、大连一
方、深圳等土豪相比，青岛黄海只能算中甲的
“穷人”。好在青岛黄海在前巴萨青训教头的
带领下，打出了令人眼前一亮的攻势足球，成
为冲超的热门球队。然而，上个赛季，青岛黄

海最后时刻功亏一篑，因为相互战绩劣势，无
缘冲超。本赛季，青岛黄海因为钱的原因，放
走了多名主力，但是仍然将冲超希望保持到了
最后三轮。

相比之下，大连足球足够幸运。虽然实德注
销，阿尔滨濒临破产，但是大连队又找到了万达
集团。当年，正是万达将大连足球带到了中国顶
级联赛之巅。在大连足球遇到困难时，万达旗下
企业一方集团的注资，为大连足球保留了实力，
避免了像青岛中能那样靠卖人维持生计。也正
是如此，大连一方保留了中超时代的多名主力。
再加上两名超级外援的引进，大连一方重回顶
级联赛，也就不难理解了。

同样是足球城，人家在品尝冲超成功的喜
悦，我们只能舔舐失利的伤口。已经经历了四
年没有顶级联赛球队的青岛，何时才能像大连
一样重回顶级联赛的舞台呢？

电视剧《花儿与远方》讲述兵团历史，王志飞———

以现代人的角度去理解那个年代

大连冲超成功，青岛冲超、冲甲双双失利

同是足球城 命运却不同



据新华社上海１０月１５日电 ２０１７上海网球大师
赛决赛日上演万众瞩目的“费纳决”。１５日的旗忠网
球中心中央球场内座无虚席，在全场观众见证下，

“瑞士天王”费德勒以２：０横扫世界第一纳达尔，时隔
３年再次捧起白玉兰杯。

这是两大天王之间的第３８次对决，而两人上一
次在上海交手还要追溯到２００７年的上海大师杯半决
赛。首盘比赛纳达尔先发球。西班牙人首局即遭遇破
发，而费德勒自己的发球局保得很顺利，比分来到２：
０。接下来两人互保，“费天王”显得势头更猛，其中第
六局，“奶牛”以４记ＡＣＥ球强势保发。纳达尔在费德
勒的发球局没有找到任何机会，伴随着又一记ＡＣＥ
球，费德勒６：４拿下首盘。

第二盘伊始两人互保。第五局，纳达尔再次送出
破发点，依靠发球挽救回来。但之后费德勒精彩的网
前得分再次逼出破发点，接下来的多拍相持中纳达
尔回球出界，费德勒破发成功，顺势保发后取得４：２
领先。此后两局两人各自保发。

第九局是纳达尔非保不可的发球局，但费德勒
以４０：０领先，手握３个赛点，纳达尔顽强化解１个，但
之后则回球下网，费德勒以６：３赢得第二盘，就此登
顶２０１７上海网球大师赛。

直落两盘大师赛夺冠

费德勒赢得第３８次“费纳决”

据新华社洛杉矶１０月１４日电 美国电影艺术与
科学学院（以下简称影艺学院）１４日召开紧急会议，
决定将性骚扰丑闻不断发酵的好莱坞著名制片人哈
维·温斯坦开除出该机构。

拥有５４位成员的影艺学院理事会在当天召开的
特别紧急会议上，以超过三分之二的多数票通过决
议，将已有２０年会员资历的温斯坦开除。理事会成员
包括斯皮尔伯格、汤姆·汉克斯等重量级人物。

影艺学院在会后发表声明说，这一决定传递了
一个信息，即好莱坞对“性狩猎”行为和职场骚扰听
之任之并成为其可耻同谋的时代已经过去了。

美国《纽约时报》本月５日率先曝光温斯坦丑闻，
称其在长达３０年时间里性骚扰过多名女性。近来，至
少有３０位女性站出来指控温斯坦，其中包括安吉丽
娜·朱莉、格温妮丝·帕特洛等好莱坞著名女星。

现年６５岁的温斯坦被称为“好莱坞最有权力”的
男性之一。他参与创办的米拉麦克斯影片公司曾制
作发行过《低俗小说》等知名独立影片。据不完全统
计，温斯坦参与制作和发行的电影累计获得超过３００
项奥斯卡奖提名，最终捧回数十座小金人，其中比较
知名的影片包括《英国病人》《莎翁情史》《芝加哥》

《国王的演讲》《艺术家》等。

美国电影艺术与科学学院

开除哈维·温斯坦

□新华社发
10月15日，在江苏南京进行的2017年亚足联

U19女足锦标赛首轮比赛中，中国队以2比0战胜乌
兹别克斯坦队。图为中国队球员赵瑜洁(右)在比赛
中进攻。

张梦瑶射箭世锦赛摘铜
□记者 于晓波 通讯员 贵敏 报道
本报讯 10月6日，我省小将张梦瑶在世界青

少年射箭锦标赛上斩获女子个人淘汰赛铜牌。

山东女排全国锦标赛获银
□记者 于晓波 通讯员 郭伟 报道
本报讯 10月11日，山东女排在2017全国女排

锦标赛收获亚军。

滨州市观摩足球小镇建设
□李士庆 报道
本报讯 10月11日下午，滨州市科学发展观摩

团现场观摩了正在建设中的滨州国际足球运动小
镇。该项目将按照“国家级运动休闲特色小镇”的
标准打造。

“公益体彩 快乐操场”
活动开始报名了

□记者 于晓波 报道
本报讯 为帮助沂蒙革命老区中小学更好地

开展体育教学，省体育彩票管理中心承办的“公
益体彩 快乐操场”活动现在开始报名了。此次
活动专款为临沂市体育器材匮乏的中小学捐赠购
置体育用品和器材。共将捐赠15所学校，每所学
校捐赠2 . 5万元，捐赠总额37 . 5万元。报名时间：
2 0 1 7年 9月 3 0日至 1 0月 1 8日。报名咨询电话：
0531—82053018。

□ 本报记者 于晓波

单腿蹦上领奖台，和队友们一起将手臂高
高举起。天津全运会，人们记住了这个带伤夺
金，笑容灿烂的青岛小伙。他——— 就是我省
“95”后皮划艇运动员卜廷凯。

在天津全运会山东代表团的总结大会间
隙，这个帅气的青岛小伙向记者讲述了自己从
事皮划艇运动的点滴。

单腿蹦上领奖台
9月7日上午，天津，海河吉兆桥段。
卜廷凯单腿蹦到了冠军领奖台，领取了他

在当天上午获得的第二枚金牌。
在此之前，卜廷凯和张冬第一个冲过男子

1000米双人皮艇比赛的终点后，卜廷凯没有去
领奖，而是让队友代他领取了冠军奖牌。

与他共同夺冠的张冬解开了谜底：三个周之
前，卜廷凯在一次训练中，不小心左脚发生了骨折。
为了实现心中的梦想，卜廷凯带伤参加了比赛！

尽管打了封闭，脚部仍还隐隐作痛。卜廷
凯简单地休息一会，又在队友的协助下，赶去
参加了男子1000米四人皮艇比赛。

一路劈波斩浪，并以绝对领先的优势，又
一次和队友一起冲过终点！

不想让大家失望！

“4年只有一次，谁都不愿意放弃这个机
会！”卜廷凯说。

“我一退赛，就意味着两个冲金项目的放
弃！尤其是，四人艇最小的队友还比我大9
岁，这是他们参加的最后一届全运会了。我不
想让队友、教练们失望！”

卜廷凯说，爸爸妈妈的支持也是他坚持的
理由，尽管他们还不知道他受伤的事情。

“医生告诉过我，如果我硬要参加比赛，
最坏的情况可能会导致错位，受伤的骨骼就不
能恢复如初，这就意味着我将告别运动生涯，
代价将非常沉重。”

“距离梦想一步之遥。追求与现实在自己
的心中剧烈碰撞，我实在是无法放弃！”卜廷
凯回忆当初自己内心深处想法的博弈说，“尽
管理智告诉我，风物长宜放眼量，我还年轻，
还有大把的机会！”

不想放弃，就意味着必须参加训练。

将“疼痛感”传递给大家

皮艇项目不比其他，哪怕一两天没有训
练，就会失去“水感”，失去了“水感”后成
绩下滑会非常快。同时，中长距离的比赛，对
体能的要求也比较高。

卜廷凯说，他忍痛坚持训练，就是怕自己
体能下降。

事实是，卜廷凯确实没停下训练：第一天
受伤，第二天去医院，第三天就去训练。

“最难的时候，我好几个晚上都没有睡
觉，睡着了也会做梦梦见自己可以走路了，可
以到赛场训练了。”卜廷凯回忆说。

“他的左脚实际上根本不能动，下地只能
拄着双拐单腿走路。”和他一起备战男子1000
米双人皮艇的张冬说。

卜廷凯骨折后，张冬主动承担起照顾他生
活起居的重任。

患难见真情。卜廷凯说，他们住在同一间
宿舍，“大冬”从打饭到跑腿，无微不至，比
亲兄弟还亲！

打着绷带，拄着双拐，卜廷凯的坚持和行
动更加激发出队友的斗志！

本来大家就很默契，平时相互交流的就比
较多。现在，大家更加心灵相通！

尽管卜廷凯坚持，队里仍需要对他参赛的
情况作出评估。而评估的结果出乎人们意料：
他们创出了共同训练以来第二好的成绩！放在
里约奥运也可以拿奖牌了！

卜廷凯笑着说：“可能是我的疼痛感传导
给大家了！我受伤的部位是左脚的支撑点之
一。一发力，脚就疼得厉害，就感觉瞬时从脚
上传到全身。”

最后，队里同意卜廷凯参赛的请求。
幸运的是，比赛结束后，拍片检查的结果

是，受伤的部位没有发生变化！

曾经打过“退堂鼓”

卜廷凯说，与现在全力以赴冲刺巅峰的职
业形象相反，在自己渐露头角时曾经打过“退
堂鼓”，是母亲的眼光把自己“逼”了回来。

接触水上项目，是一次偶然的选材。听说
要到什么艇队去训练，卜廷凯以为是水上摩托
艇。想着能够驾驶摩托艇，像F1赛车一样在
水上纵横驰骋，心里着实兴奋了一番。

可是到了日照，一看到皮划艇，心里顿时
凉了半截！

更艰苦的事情还在后面，不是摩托艇在纵
横驰骋，而是自己在千锤百炼：每天跑步10公
里，水上划艇20公里，每天有5个小时在训
练，剩下的时间，还要进行理论学习，技术总
结……虽然不情愿，还是在坚持。

很快，卜廷凯的天赋就显现出来，一参加
省运会就摘得冠军，达到一级运动员的标准。

卜廷凯因此作出一个重大决定：不练了！
回家上学去！

一跑回家，母亲听说卜廷凯的决定，一反
往常，一言不发，也不吃饭了，只是满眼热切
地盯着卜廷凯看。

被母亲盯着心里有点发毛。看到父母的态

度，卜廷凯先取消与同学外出游玩的约会，在
母亲的逼视下，不情愿地躺在床上翻来覆去想
着心事。

想到自己已经快18岁了，放弃刚刚找到的
适合自己的道路，还要让父母担忧，卜廷凯心
里顿时惭愧不已，便回心转意：决定回日照，
继续练下去，一定练出个名堂来！母亲逼视的
眼光有了暖意。

一夜长大。第二天一早，父亲亲自把卜廷
凯送回日照。

从此，卜廷凯从要我练，变成我要练。很
快，卜廷凯就拿下全国锦标赛冠军。

卜廷凯说：“感觉自己瞬间就长大了。就
是有再难的事，也不能让身边的人失望！”

新梦想，新起点

不乏激情，淡然输赢。沉稳、节制、精
准、控制。一项绅士范十足的小众运动。

卜廷凯说，这是可以一辈子从事的职业。
如今，皮划艇俱乐部在我国如雨后春笋，越来
越多的人开始喜欢上这项运动。如果自己的努
力，能够吸引更多的人加入，这将是自己最大
的心愿！

皮划艇集体项目类似我国赛龙舟。比赛既
有激烈的对抗和竞争，也有运动员展现的运动之
美和韵律之美。如果不比赛，划着小艇，纵横山
水之间，既可以在水面随波荡漾，又可以在激流
回旋中一展身手，享受天人合一的惬意。

皮划艇项目，西方选手在奥运会已称霸多
年。卜廷凯说，自己最大的梦想就是争取在东
京奥运会取得突破！

棹影斡波飞万剑，鼓声劈浪鸣千雷。在家
养伤的卜廷凯说，国家队集训的通知已经收
到。站在一个新的起点上，自己会向新的目标
发起冲刺！

卜廷凯：带伤夺两冠 豪气克万难
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